

EL CONSTITUCIONAL

ÓRGANO DEL PARTIDO DE LA IZQUIERDA LIBERAL DINÁSTICA DE LA PROVINCIA

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripcion se hace previo pago adelantado
Dirigirse, Escaleras de San Martin, número 8.
segundo.

DE

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

GERONA

Reclamos. Los suscritores un real linea y dos idem los no suscritores.-Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administracion de uno á cuarenta reales linea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real linea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelven originales.

AÑO IV.

REDACCION

Escaleras de S. Martin, núm. 8, segundo.

Miércoles 2 de Abril de 1884.

SE PUBLICA

Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

NÚM. 470.

MAQUINAS PARA COSER

DE

La Comp.ª Fabril SINGER

LEGITIMAS

Se adquieren por 10 Rs. vn. semanales.

Sin entrada ni adelanto ni aumento.

Abeuradors, 8, Gerona.
Ingenieros, 4, Figueras.

POLÍTICA SÉRIA.

En las elecciones generales de diputados, que tuvieron lugar hace tres años en el Reino Unido, fué derrotado el partido conservador ó sea Thory que á la sazón ocupaba el poder y por lo tanto habia contado hasta entonces con mayoría en la Cámara de los comunes. Era jefe de aquel partido y del Gabinete que regía los destinos del país Mr. Disraeli, quien, al momento de recibir la noticia de la derrota, que acababa de experimentar, apresuróse á poner la dimision del Ministerio en manos de la reina Victoria. Muy grande, segun cuentan, era el cariño que esta señora sentia por Lord Beaconsfield y mucho creemos le gustaba tenerlo como primer ministro, pero soberana constitucional antes que todo y aunque, tal vez contraria á sus deseos la voluntad de la nacion, sacrificó á esta sus particulares afecciones, admitiendo la renuncia que le presentaba su fiel servidor. No hay para que decir que quien habia ganado la batalla, en la contienda electoral, era el partido liberal o'ivigh á cuyo frente se encontraba y se halla aun Mr. Gladstone. Nadie como este Hevaba ya de largo tiempo preparada la lucha y tambien la victoria, especialmente desde su viaje de propaganda á Escocia, que fué una continuada ovacion, revelándose despues por un decisivo triunfo en los comicios. Imposible parecía que un hombre, de la edad avanzada de Mr. Gladstone, pudiese realizar aquella fatigosa escursión, durante la cual, fueron numerosos los discursos que tuvo que pronunciar, sin importársele el lugar ni el sitio, viéndose

á veces obligado á hablar en el anden de las estaciones ó desde la ventanilla de un carruaje, exponiendo siempre las necesidades del país y la política que se proponia seguir su partido si por el voto de la nacion era llamado al poder. Solo son concebibles tantos esfuerzos, por el amor á las ideas que se sustentan y la necesidad imprescindible en que se hallan los hombres políticos, en los países verdaderamente constitucionales como Inglaterra, de recurrir á la opinion pública y solo á ella, para lograr la práctica de las mismas desde el Gobierno.

Planteadas la crisis por el fracaso de los conservadores, necesariamente habian de ser llamados los liberales á formar Gabinete y natural parecia que el primero que de derecho y obrando lógicamente debia recibir el encargo era Mr. Gladstone jefe y leader del partido triunfante. Pero no debió pensar lo mismo la Corona, pues hizo caso omiso del eminente estadista á causa, segun rumores, del poco cariño que S. M. Británica por él sentia y no sabemos si continua teniéndole, llamando en su lugar á su segundo, en el parlamento Mr. Hartington. Mucha estrañeza causó en el país y allende sus fronteras el paso dado por la Reina, con el que demostró desconocer en mucho el carácter, la seriedad, la disciplina, mejor dicho, de los partidos políticos de su tierra y la necesidad en que se hallaba de recibir una prueba patente de cuanta era su equivocacion al intentar hacer ciertas preferencias. Muy y muy evidente se la dió Mr. Hartington respondiendo al encargo de S. M. de formar ministerio, que en manera alguna podía él hacer tal cosa, pues no era jefe de un partido; que el liberal, es decir, el suyo, lo tenia ya indiscutible en la persona de Mr. Gladstone y que por lo tanto declinaba el honor que queria hacerse. No se desalentó por ese primer contratiempo S. M. Victoria y pensando en lord Granville, leader de los liberales en la Cámara de los Lores, envióle á buscar reproduciendo la peticion hecha al anterior. Pero al

igual que éste, escusóse el noble lord alegando las mismas razones que Mr. Hartington, esto es, que no podia aceptar la direccion de los negocios públicos, por no ser él sino Mr. Gladstone el jefe del partido liberal. Ya en esto se habia enterado la opinion pública por medio de los periódicos de los pasos dados por S. M. y á quienes se habia dirigido para la formacion del Gabinete. La actitud fiel y digna de los honrados para tal empresa y el lenguaje de la prensa, fiel reflejo del modo de pensar general, fué, al mismo tiempo que el testimonio de lo mucho que valia en el comun sentir. Mr. Gladstone, una advertencia pero seria para los altos poderes, los cuales, comprendiendo el error en que habia incurrido, apresuráronse á rectificarlo, no sabemos si satisfechos de la leccion que venian de recibir ú obligados por el instinto de la propia conservacion, encargando enseguida al ilustre viejo la tarea de formar Gobierno.

Algunas provechosas enseñanzas se desprenden á nuestro entender, de todo cuanto venimos apuntando. Eso de que un partido ocupando el poder pierda las elecciones, cosa que á menudo sucede en Inglaterra, nos prueba que allí se ejerce el sistema en toda su pureza, sin que exista aquello que en otros países siempre lo desbarata, la coaccion mas ó menos patente de la autoridad constituida. Esta no se inmiscuye allá para nada en el asunto, si no es para garantizar la completa libertad de los ciudadanos, la cual por otra parte no lleva ningun peligro de ser atacada, por el interés que cada uno tiene en que se le respete su propio derecho. Esa manera de ser del cuerpo electoral, evita toda clase de embarazos é inconvenientes á la Corona, pues con llamar al partido que ha salido vencedor en la lucha á fin de que cuide de la direccion de la política, cumple aquella con su deber, pues no hace otra cosa que interpretar los deseos de la opinion pública, libérrimamente manifestada. Y así nos decia en cierta ocasion un habitante de Lóndres

vanagloriándose y con justicia de las costumbres políticas de su país; que toda la fuerza de las instituciones que allí se tienen, reside en el decidido empeño de las mismas en ser fieles ejecutoras de la voluntad general. O tenemos Reyes con la opinion pública, añadia, ó príncipes destronados sin ella. Verdaderamente, en ninguna otra parte les enseña tampoco tanto á los Monarcas la experiencia como en la Gran Bretaña, cuan caro les cuesta el querer prescindir de los mandatos del país. Varias fueron las causas que produjeron la Revolucion Inglesa, pero tan pronto se empena Carlos 1.º en prescindir por completo de los parlamentos y en tratar como rebelde é ilegal al llamado parlamento largo, presentando como legítimo el de Oxford que ni siquiera era sombra de tal, desde aquel momento púdose concebir el funesto desenlace que aquella tendria, si bien quizás no tan triste como resultó para el Monarca. Proclamada la República y erigido el protectorado de Cromwell, ese mismo hombre que fué favorecido no solo por su gran talento y ambicion sin límites, sino que tambien por la fortuna, no habria podido á la larga conservar para siempre aquella Cámara á su hechura, la cual despues de haberle dado el título de protector le brindaba con la Corona. Fácil le habia sido arrojar á la calle á los mismos diputados que habian abolido la monarquía y fácil le fué por espacio de cinco años con el título que le dió el parlamento convocado á su antojo, gobernar con ventaja la nacion pero ¿quién nos asegura que á la postre, desterrado el miedo, no habria vencido á la fuerza de un hombre ó de unos pocos, la fuerza de los más ó sea la fuerza de la legalidad? La prueba la tenemos en su hijo Ricardo, que careciendo de las dotes del gran Oliverio y disperta de su largo estupor Inglaterra, si bien logra disolver el mismo parlamento que le elevara á la dignidad que en vida gozó su padre, vióse en cambio obligado á dimitir á los pocos meses. Llegada la restauracion con Carlos 2.º continuan las disidencias

con la Cámara que es también disuelta y sigue en tanto la agitación. Esa aumenta al subir Jacobo 2.º que al fin es arrojado del trono. Guillermo 3.º y Ana la última reinante de la familia de los Stuardos, siguen otro camino y consolidada la Constitución con los primeros Reyes de la casa de Hannover, estos y sus sucesores, aleccionados por los pasados acontecimientos, respetan y son al propio tiempo fieles guardadores del Código fundamental el cual es á su vez objeto de veneración por parte de la nación entera, que ve en el aseguradas sus libertades y afianzada la paz interna.

La verdadera educación política del pueblo inglés se hace visible en todos los asuntos que allí se ventilan. El acto verificado por la Reina llamando á su consejo uno despues de otro Mr. Hartington y Lord Granville con preferencia á Mr. Gladstone, estamos seguros de ello, ni por parte de los conservadores fué visto con buenos ojos. Bien podía aquel haber dado buen resultado, producir una disidencia en el partido liberal y hacer mas corta su permanencia en el poder, lo cual habria redundado en beneficio de sus adversarios, pero tal modo de proceder sentaba una mala costumbre, que si por el momento podía ser favorable á una fracción política, arraigándose habria tenido consecuencias funestas para la patria. ¿Y que diremos de la disciplina de un partido, al ver á dos de sus principales miembros, ventajosamente conocidos en el país y en el extranjero, encanecidos ya en la política, rehusar uno despues de otro el elevado cargo que quiere conferírseles, iniciando que tal honor está reservado al único que todos miran como jefe y superior á ellos? Y no se crea que aquella es cualidad de la que puedan solo gloriarse los liberales; los conservadores perdieron su jefe al perder la Inglaterra Mr. Disraeli. Los dos políticos que más brillaban á su lado desde largo tiempo, Lord Northcote y Lord Salisbury han seguido desde la muerte de aquel capitaneando la oposición el primero en la Cámara de los Comunes y el segundo en la de los Lores. En alguno que otro discurso pronunciado por aquellos señores en cierto meeting, creyeron ver varias personas síntomas de disidencia entre ambos. Nada en fin, algo como deseos de ocupar los dos el puesto que en el partido habia vacante. De ello se ocupó hasta con extrañeza la prensa y solo se esperaba el momento de verlos otra vez reunidos para fijar la atención en las peroraciones que hicieran y si alguna cosa en ellas se traslucía. Presentóse por cierto muy oportuna la ocasión al inaugurarse la estatua de Lord Beaconsfield en Parliament Square, mas chasqueados quedaron los que creían haber descubierto ciertos enemigos pues los nobles Lores, despues de consagrar elocuentes períodos á la memoria del difunto, como si se lo

hubiesen dicho, dirigiéronse mutuamente frases de la mas exquisita cortesía y para que el desencanto fuera mayor, insinuaron que estaban en un error los que los habian creído hombres para dar en espectáculo impremeditadas ambiciones, pues el juzgar los méritos de los políticos y el elevarles á ciertas dignidades, tarea era no de ellos, sino de los partidos á que pertenecian.

Dada la educación política del pueblo inglés, que patente se revela en la uniformidad y disciplina de los dos grandes partidos que turnan en la gobernación del Estado segun las decisiones de los comicios, no son, no, posibles ni se avendrian con el sello de la seriedad proverbial en sus razas, esas disidencias entre hombres públicos de gran importancia, tan comunes en otros países, llegando hasta perturbar las regulares funciones del organismo político. Hoy mismo en que obligado por sus achaques y por pertinente enfermedad asegúrase abandonar muy pronto la dirección de los negocios públicos Mr. Gladstone, no temais ninguna diferencia entre los que pueden aspirar dentro del partido liberal á reemplazarle. Aun no ha tenido lugar el hecho y ya ante la probabilidad de que se vea forzado á retirarse del poder el ilustre republicano, la opinion pública le ha ya designado un sucesor en la persona de Mr. Hartington y si el primer suceso tiene lugar, ateniéndonos á la que nos viene enseñando la experiencia y á la norma de conducta fijada por las tradicionales costumbres Británicas, no dudemos ni un momento de que para la provision del segundo el fallo sentido por aquella prevalecerá.

Otras y otras consideraciones podríamos hacer en lo que toca á la política interior inglesa, pero hoy por hoy renunciamos á ello, por no dar mas largas proporciones al presente artículo, esperando en otra ocasión ocuparnos nuevamente del asunto, por considerarlo de suma importancia en nuestros dias.—P. C.

CACHOS.

Para espectáculo edificante el que están dando al país los conservadores y sus afines los fusionistas.

Lean ustedes, pero sin asombrarse.

Un periódico conservador:

«Pero el señor Sagasta, progresista inmodificable, orador de brocha gorda inmodificable, llega también, por lo visto, á la vejez, sin ninguna de esas modificaciones que parece traer consigo el pudor tardío, pero saludable, del propio respeto.

Porque, en resumen, ni los estadistas de Europa en general, ni el señor Cánovas en particular, deben á la fortuna el privilegio nato del señor Sagasta, ni han recorrido el largo y glorioso trayecto de su carrera bajo el escudo blindado del disparatar impune. Esa defensa no la conceden los pueblos galantes y bien humorados más que á ciertos y raros ejemplares cómicos de ineptitud disfrazada de capacidad; y los que no la tienen no pueden osar lo que el señor Sagasta osa, saliendo incólume de todas las barrabasadas de la torpeza, de la envidia y de la ingratitud.»

Un periódico fusionista:

«Esta es la prensa del señor Cánovas, y así se escribe por los periódicos conservadores.»

Bien, que la pluma que dice tales cosas debe ser la misma que se metió con el rey, llamándole inexperto y otras lindezas, en Marzo de 1831, por haber retirado su confianza al señor Cánovas y haber llamado á los liberales.

Es de advertir además, que una buena parte de los escritores y de los políticos que desde el campo conservador combaten hoy al señor Sagasta estuvieron con él durante casi toda la revolución, teniéndole por jefe y prodigándole entonces tantas alabanzas como ahora le dirigen insultos.»

¡¡¡Uf!!!

¡Que partidos, y que periódicos!

Se ha dado orden á los cuerpos de la guarnición de Madrid, para que durante las tardes de cuaresma asistan por turno á oír los sermones de cuaresma, todas las fuerzas francas de servicio.

Artículo 11 de la Constitución.

«Nadie será molestado, en el territorio español por sus opiniones religiosas ni por el ejercicio de su respectivo culto, salvo el respeto debido á la moral cristiana.»

Leemos:

«El señor conde de Toreno ha impuesto á *El Progreso* una multa de 125 pesetas á consecuencia de faltas cometidas por los empleados del gobierno civil.»

Que es como si el señor Massa y Falgueras, por ejemplo, nos hubiese multado á nosotros porque en la consabida noche al sereno se le olvidó en casa el revolver, y no pudieron ser fusiladas las sombras de los aparecidos en la escalera del campanario municipal.

Opinion del señor Sagasta sobre las próximas Cortes:

«Serán unas Cortes antes deshonradas que nacidas.»

Opinion de *El Cronista*, sobre los diputados fusionistas:

«No eran representantes del país más que nombre y en virtud de una ficción legal hasta cierto punto.»

De modo que segun el señor Sagasta, con los conservadores todo es farsa y engaño; y segun el órgano del señor Romero Robledo, con los fusionistas todo es engaño y farsa.

Y pensar que tan solo hace diez años que esto dura.

¡Nada más que diez!

La orden disponiendo que los cuerpos de la guarnición de Madrid hagan ejercicios espirituales durante la cuaresma, ha sido objeto de tantos y tales comentarios que los conservadores por boca de *La Correspondencia*, echan el muerto al señor patriarca de las Indias:

Ni el ministro de la Guerra—dice el colega—ni el capitán general de Madrid han intervenido en las disposiciones relativas al cumplimiento de ciertos deberes religiosos por parte de los cuerpos de la guarnición.

Estas órdenes han sido dadas por el se-

ñor patriarca de las Indias, en su calidad de vicario general castrense.»

¿Con qué el señor patriarca de las Indias, dá órdenes directamente á los jefes de los cuerpos y estos las cumplen, también directamente, sin que para nada intervenga el capitán general ni del ministro de la Guerra?

¡Vaya, vaya, vaya!

Sigue el órgano ministerialismo:

«... y no hay que extrañarse de ellas pues tras de ser tradicionales en nuestro ejército, donde las creencias religiosas distintas de la católica apenas si pueden calificarse de infusa excepción, se hallan conformes con análogas prácticas en ejércitos extranjeros que pasan por modelo de costumbres militares.»

Ni nosotros tenemos el mas mínimo conocimiento de que esas órdenes sean tradicionales, ni recordamos haber visto jamás á los cuerpos con sus oficiales y jefes á la cabeza asistir á sermones y prácticas religiosas durante la cuaresma y fuera de ella, ni *La Correspondencia* debió meterse en si hay mas ó menos adeptos á otras religiones, existiendo como existe el artículo 11 de la Constitución, que todo español, grande ó chico, viene obligado á cumplir.

Por lo demás, eso de que tales prácticas se hallan conformes con análogas en ejércitos extranjeros, vea *La Correspondencia*, lo que dice *El Imparcial*:

«En ninguna parte de Europa se ha hecho nada semejante: Ni en Roma, cuando el Papa era rey.»

Así es, en efecto; pero ¡váyanles ustedes á los apuntadores de la competente en esto de saber lo que pasa en Europa!

La Iberia declara que el señor Fabié no es fusionista.

Naturalmente. Como que la fusión no puede ya dar plazas de consejeros de Estado!

A nuestro querido amigo señor Gonzalez Fiori, que hace años viene representando en las Cortes el distrito de Hoyos, le ha salido un contrincante en la persona del Doctor Camison, médico de Palacio.

El Dia, al comentar la noticia, dice, entre otras cosas, lo siguiente:

«Parece que este es el primer caso en que un candidato monárquico, como lo es el director de *La Izquierda Dinástica*, y en un distrito que ha representado varias veces, se vea combatido por un empleado de la Real Casa.»

Pues ahí verá usted.

Segun *La Libertad* de Valladolid, por medio de una orden amistosa se ha mandado á la oficialidad de las tropas de la guarnición de Burgos, que dejen de asistir á los cafés en donde concurren personas de determinadas ideas políticas.

En cambio, el no tocar hace algunos dias festivos la música de Regimiento en el paseo de la dehesa, es debido, segun se nos dice, á una ór-

den amistosa, mandando que deje de hacerlo mientras dure la cuaresma.

Otro puñado se honra para los hombres del «Pacto de Torroella:»

«Al Tribunal Supremo presentarán también los fusionistas querrela contra el gobernador de las Baleares por las multas impuestas á los periódicos.»

Es curioso lo que pasa con los íntimos de *La Lucha*. A uno le nombran Director General de Impuestos, y periódicos tan serios como *La Epoca*, le dicen que el desbarajuste que dejó aquel Centro, no se había vista jamás. Alcalza otro un gobierno de provincia, y á los dos meses hay que llevarle al Tribunal Supremo por sus alcaldades.

En cambio uno y otro aspiran de nuevo á ser diputados, sin duda para seguir haciendo la felicidad del país. Como hasta aquí.

CRONICA GENERAL.

Nuestra crónica electoral de hoy será breve. Han sido disueltos los ayuntamientos de Llagostera, Blanes, Hostalrich, Ripoll y otros, y suspensos y encausados varios alcaldes. Han llegado algunos comisionados del comité conservador que pasaron á la Córte, habiéndose quedado otros en Barcelona, en donde han conferenciado con los señores Camps (D. Alberto) y Alvarez Mariño acerca de un arreglo de distritos. El señor Romero Robledo no pasa porque se injiera al señor Fabra en la candidatura de senadores. El señor Solanllonch tiene esperanzas de ser repuesto; pero no sabemos que hayan llegado las órdenes. Los izquierdistas de Figueras aclaran las noticias que recibimos acerca de su actitud, diciendo que se han puesto á ver venir y que nada puede decirse aun respecto de la persona á quien han de favorecer con sus votos.

Anteayer llegó á ésta y ayer salió para Olot el señor Diz Romero. Su contrincante también se ha trasladado al teatro de la guerra. El señor Call sale para Madrid. D. Alberto Camps ha sido desairado en sus pretensiones respecto de cierto paseo de La Bisbal, siendo jefe de Fomento su hechura el señor D. Leoncio Morala.

¡Qué amigos tienes Benito! Hoy se espera el trueno gordo ó sea el decreto de disolución. Héteme á ocho diputados y tres senadores, por esta provincia huérfanos de su inviolabilidad y convertidos en caballeros particulares.

¡Quiera Dios que el tribunal de la opinión pública dé en las próximas elecciones á cada uno lo que merece!

—Ha sido suspendido en sus funciones de alcalde de Besalú, nuestro querido amigo y correligionario don Francisco Suros.

En nuestro próximo número nos ocuparemos extensamente de las cau-

sas que motivan dicha suspensión.

—La sociedad Económica Gerundense de Amigos del País, ha nombrado una comisión para el estudio y ensayo de un abono anti-filoxérico que ha presentado á dicha sociedad, Mr. Jonk E. Denon.

Este célebre químico del cual hemos visto trabajos que le han distinguido entre los más concienzudos de su país, en Alemania, hace cerca de un año, ha venido á España llamado para estudiar el medio para la extinción de la filoxera, cuyo éxito ha logrado, según lo acreditan, dos actas requeridas por el Notario de Besalú, y legalizadas por los de Olot, D. Manuel Maymó y D. Ramon Malagrida donde se hizo el primer ensayo las cuales van publicadas en un folleto que tenemos á la vista, y del cual nos ocuparemos extensamente otro día, á fin de que los vinicultores de esta provincia hagan cuanto antes el ensayo y pongan en práctica luego la operación en sus viñedos; este abono é insecticida tiene la ventaja de resultar muy económico á juzgar por los precios que hemos visto fijados.

La fabricación del mismo, hallase establecida en esta Capital, debiendo dirigirse para sus pedidos al autor calle de Mercaders número 9, principal.

—En los aparadores de la tienda de loza del señor Vidal, llama merecidamente la atención del público varios objetos de porcelana de un mérito extraordinario. Entre ellos figuran algunos con rosas pintadas que nadie á primera vista creería dejaran de ser naturales ó cuando menos de una imitación perfecta.

En el referido establecimiento pueden con ventaja, indudablemente adquirirse los géneros más ricos y elegantes que en los de su clase suelen hallarse, por que el señor Vidal tiene en ello un especial gusto que no dudamos le recompensa el público á juzgar por la prisa con que de sus escaparates desaparece cuanto espone.

—Uno de los días de la última semana tuvo lugar la suspensión del Ayuntamiento de Llagostera, después de un detenido examen que hizo un delegado del señor Gobernador de aquella Administración municipal, examen que puso furiosos á los neo-conservadores, por no haber tenido el resultado que esperaban, ya que el delegado lo encontró todo en regla, lo que á nosotros no nos estraña sabiendo como sabemos el celo que distingue á aquel municipio.

El señor Camps, empero, que no se para en barras, y que no obstante de no tener competidor, según dice, en la futura elección, no le llega la camisa al cuerpo, vería en aquella población levantada sobre su cabeza la espada de Damocles, y quiso asegurar el golpe exigiendo la suspensión indicada. Si por desgracia se le presenta oposición, los manda todos á presidio.

¡Y esto que D. Alberto cuenta con

el apoyo de todos los electores del distrito! Allá veredes....

Pero no es esto todo. Noticias que hoy hemos adquirido de aquella villa nos proporcionan nuevos detalles, y nos hablan de los flamantes conservadores que han reemplazado á los caídos. Oigan ustedes y vayan liando: Un individuo del comité carlista, tres de la misma familia del terso; el presidente del flamante comité sagatino que se formó á raíz del fusionismo, el Secretario del comité federal pactista, un esparterista renegado, tres satélites del sol que más alumbra, y otro que avergonzado ha preferido levantar el domicilio de dicha población antes de entrar en tal gerigonza, son los que componen el Ayuntamiento campista de Llagostera, con el bien entendido que entre ellos hay alguno que no había sido nunca concejal por sufragio y por consiguiente no está en condiciones legales. Ahora vayan ustedes atando cabos.

Pero señor D. Alberto: ¿no podía su imberbe representante indicarle una docena de conservadores para constituir aquel Ayuntamiento? ¿O es que no los hay en aquella importante población? ¿O que el joven conservador, ocupado en frecuentar los varios centros de esta ciudad, desconoce á sus correligionarios de por allá?

—Ha sido multada por el gobierno civil de esta provincia la empresa de coches públicos de D. Narciso Ribot y Compañía de San Feliu de Guixols, por infracción del reglamento del ramo.

—Se les ha estraviado á D. Pablo Salip y Aymar vecino de Vilanant y á D. Joaquín Poch y Busquets de Anglés la cédula personal y á Mariano Cosma Fabregó de Santa Pau la licencia de individuo de la reserva.

—Por la dirección de los ferrocarriles de Tarragona á Barcelona y Francia, se ha dispuesto que interin se procede á la reparación de los desperfectos causados por el temporal en la línea de Mataró, se hará el servicio de trenes de viajeros del modo siguiente:

Circularán en los trayectos comprendidos entre Barcelona y Masnou, y entre Premiá y Arenys, todos los trenes que figuran en el cuadro vigente, á excepción de los números 41 y 48.

Entre Calella y el Empalme se harán todos los trenes sin excepción alguna.

Los trenes números 47 y 48, que son los correos de Francia, circularán por la línea de Granollers. El primero llegará á Barcelona á las 11 h. 31 m. de la mañana, saliendo el segundo para la frontera á la una en punto de la tarde.

—A causa del temporal que ha reinado estos días, han naufragado en la playa de San Feliu de Guixols una polacra-goleta española y un bergantín francés, habiéndose salvado las tripulaciones.

—Se han separado de la dirección

y redacción de *El Eco Guixolense*, nuestros compañeros en la prensa los señores D. Salvador March, D. Pedro Puig Calzada y D. Ginés Vidal.

—En el *Boletín Oficial* núm. 38, se publica la Fé de erratas del Censo electoral del distrito de La Bisbal, debiendo regirse los electores por la misma en las próximas elecciones de Diputados á Córtes.

—Procedente de Madrid ha llegado á esta ciudad nuestro muy querido amigo D. Pedro Diz Romero, dignísimo diputado por el distrito de Olot, para cuya villa salió ayer á las once de la mañana.

—Habiéndose prohibido en Portugal las profesiones de monjas, se ha hecho el censo de las que hoy existen. Cuéntanse en 68 conventos 175 de aquellas, teniendo la más joven sesenta años y la más anciana ciento nueve.

—Dice *La Correspondencia Militar* que el estanquero de Ludiente que fué sargento del ejército leal durante la última guerra civil, ha sido reemplazado, según dice un periódico de Castellon, por un ex-comandante de armas carlista y licenciado.... de presidio.

—*La Ilustración Catalana* publica en su último número el retrato del Excmo. Sr. D. Ramon Estruch y Ferrer, el del joven literato francés y entusiasta amateur de la literatura catalana M. Albert Savine y un bonito dibujo de la iglesia de S. Pedro de Galligans de esta ciudad ejecutado por el señor Llorens y Riu.

—Se encuentra gravemente enfermo en Figueras D. Francisco Jordi y Romanach, alcalde que fué de aquella ciudad y hoy profesor de agricultura del Instituto de segunda enseñanza.

Deseamos de todas veras al señor Jordi, un pronto alivio y completo restablecimiento.

—Por Real orden de fecha 19 del pasado mes se ha prorrogado hasta el día 20 de Mayo el sorteo de los reclutas disponibles del actual reemplazo, que debía tener lugar el día primero del próximo Abril.

—Por fin se ha colocado el trozo de acera que faltaba en la calle ó *rambla* de Esparteros, de que tantas veces nos habíamos ocupado, sin éxito.

Ya era hora.

—Una señora al salir de su casa por la noche, encarga á su cocinera que tenga mucho cuidado con no promover un incendio, y le dice.

—Sobre todo, cuidado con el fuego.

—¡Oh! puede estar la señora tranquila, casi todas las noches habrá un bombero en la cocina.

PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 31.—Positivamente se ha firmado hoy el decreto de disolución y convocatoria de las Córtes que aparecerá en la *Gaceta* de mañana.

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS.

Cáries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc. deben usar el

Elizir dentífrico Saint-Servaint del Dr. Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y Sífilis EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA.» exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras,» cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime, 1, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ROB XARRIÉ CONTRA LOS HERPES

Es el único medicamento de cuantos hoy día se conocen que sin debilitar al enfermo cura radicalmente los herpes por crónicos que sean. Bajo su influjo desaparecen sin necesidad de pomadas ni otra medicacion alguna exterior, las costras, granos, escamas, y demás manifestaciones herpéticas de la piel, así como las llagas de las piernas. Tambien se curan radicalmente con su uso, las enfermedades de la garganta, de los pulmones, estómago, hígado, bazo, intestinos y del aparato de la orina, siempre que dependen del vicio herpético. El uso del Rob Xarrié se ha hecho general en toda España y en las Américas Españolas, por las innumerables curaciones que con el se han obtenido.

Léase el prospecto que acompaña á cada frasco en el cual á mas de encontrar detalles sobre el modo como obra este medicamento, se ve la manera de usarlo.

Depósito en Gerona, Farmacia de Ametller.—En Figueras, Farmacia de Galtér.

NOTA: Cualquiera duda ó dificultad respecto al uso de este medicamento puede consultarse de palabra ó por escrito con el autor en su gabinete médico especial.—Calle del Pino núm. 14 piso 3.º BARCELONA.

Cancer.

Impotencia

PERLAS VITALES.

Poderoso regenerador.—49 años de éxito positivo y continuado.



¡TODO POR LA VITALIDAD! es la aspiracion consagrada por las generaciones y los siglos, y el espíritu fundamental de las verdades Hipócraticas; ¡TODO POR LA VITALIDAD! es el grito científico de guerra del célebre doctor Burgráve, incansable propagador de la Medicina Dosimétrica; ¡TODO POR LA VITALIDAD! es el lema distintivo de la poderosa Escuela vitalista, que domina casi todos los ámbitos del Arte de curar; y hasta los partidarios de la Doctrina organicista, cuando no se detienen á estudiar los resultados de la enfermedad, entre las ruinas de un organismo inerte, se ven precisados á sostener el soberano estandarte de la vida, porque solo bajo sus pliegues se desarrolla y crece el laurel de la victoria.

La necesidad absoluta de mantener á todo trance los imprescindibles impulsos de la NATURALEZA MEDICATRIZ, está en la conciencia misma de la Sociedad, y en el ánimo abatido, pero siempre lleno de instintiva esperanza, del enfermo. Nuestro Especifico colma todas las ambiciones en las enfermedades de aspecto mas diverso, porque contribuye Sinérgicamente á regenerar todas las propiedades de la vida, y es el complemento necesario de una verdadera y segura curacion. Por eso al ofrecer á la humanidad enferma nuestro REMEDIO INIMITABLE, defendemos y apoyamos los indiscutibles derechos de la vitalidad, afirmando, con toda la energía de una conviccion profunda, que NO CABE ACCION TERAPÉUTICA POSIBLE SIN EL CONCURSO INDISPENSABLE DE LA FUERZA VITAL.

Un solo punto exclusivo de espendicion en GERONA, farmacia de D. Agustín Garriga y en todas las principales poblaciones de España.

Tubérculos.

Herpetismo

GRASA BLONDE

Especial para toda clase de engranajes y frotaciones.

Esta grasa, desconocida hasta hoy en España y que tanta aceptación está alcanzando en otros países productores, da por resultado:

- 1.º Economía de la mitad de coste sobre el sebo comun, que hoy se gasta.
- 2.º Economía de trabajo en el unte y en su preparacion;
- 3.º Quita todo ruido á las ruedas, lo que demuestra la mayor duracion de los dentados, engranajes, maquinaria, coches y carruajes etc.

SE VENDE en cajas de 25 y 50 kilogramos y en barriles de 100 y 200 al precio de UNA PESETA kilo.

Depósito. Plaza del Aceite, Almacen de hierro, GERONA.

PEDRO BACH-ESTEVE, Dentista

Doctor en medicina y cirugía dental.



Especialidad en la curacion de las enfermedades de la boca. Construye dientes artificiales con toda perfeccion y garantiza los aparatos hechos en su acreditado establecimiento.

Horas de consulta de 9 á 12 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde.

Progreso 21 principal Gerona.

Forsa -- 4 -- 2.º

GERONA

RICARDO GRAHIT

MEDICO DENTISTA

HORAS DE CONSULTA

De 12 á 2 de la tarde

JAIME PADROSA

Afinador, Ballesterías, 45

Recomposicion de Camas de hierro, básculas, romanas, balanzas, pesas y medidas, y arcas para guardar caudales

FRANCISCO J. PUIG, périto agrónomo, Albareda, 10, 2.º, Gerona, ofrece á los que gusten honrarle con su confianza, toda clase de trabajos pertenecientes á su profesion, así como la confeccion de amillaramientos, medicion, clasificacion y formacion de planos de distritos municipales.

PÍLDORAS DE LOURDES

PURGANTES anti-biliosas

DEPURATIVAS

De accion fácil y segura, toleradas por los estómagos mas delidos.

Se vende á 6 rs. caja en las principales farmacias. En Gerona, farmacia de J. Ametller. Depósito: Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.

ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO.

PASTILLAS Y POLVOS

PETERSON

CON BISMUTHO Y MAGNESIA

Recomendamos contra las afecciones del Estómago, Falta de Apetito, Digestiones laboriosas, Acedias, Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las funciones del Estómago y de los Intestinos.

Exigir en el rótulo el sello oficial del Gobierno francés y la firma de J. FAYARD. Adh. BETHAN, farmacéutico en París.

Nota. Se halla de venta en la botica del Dr. Ametller, Gerona.